

ARCHÉOLOGIE  
DE LA FRANCE  
INFORMATIONS

## ADLFI. Archéologie de la France - Informations

une revue Gallia  
Basse-Normandie | 2013

---

### Norolles – RD98

n°3457

Hélène Dupont

---



#### Édition électronique

URL : <http://journals.openedition.org/adlfi/16998>

ISSN : 2114-0502

#### Éditeur

Ministère de la culture

#### Référence électronique

Hélène Dupont, « Norolles – RD98 », *ADLFI. Archéologie de la France - Informations* [En ligne], Basse-Normandie, mis en ligne le 16 mars 2016, consulté le 01 mai 2019. URL : <http://journals.openedition.org/adlfi/16998>

---

Ce document a été généré automatiquement le 1 mai 2019.

© Ministère de la Culture et de la Communication, CNRS

---

# Norolles – RD98

n°3457

Hélène Dupont

---

Lien Atlas (MCC) :

[http://atlas.patrimoines.culture.fr/atlas/trunk/index.php?  
ap\\_theme=DOM\\_2.01.02&ap\\_bbox=0.217;49.184;-0.259;49.220](http://atlas.patrimoines.culture.fr/atlas/trunk/index.php?ap_theme=DOM_2.01.02&ap_bbox=0.217;49.184;-0.259;49.220)

- 1 L'emprise du diagnostic archéologique est située à Norolles (Calvados), à peu près à mi-distance entre Lisieux (6 km) et Pont-l'Évêque, dans le Pays d'Auge (plaine du Lieuvin). La parcelle est située sur le versant oriental de la vallée de la Touques, dans le bourg, à proximité de l'église Saint-Denis, le long de la D 98. La parcelle, d'une superficie de 29 971 m<sup>2</sup>, fait l'objet d'un projet de lotissement d'une dizaine de logements conduit par la commune.
- 2 La topographie du lieu présente assez peu de dénivelé : la partie haute de l'emprise est positionnée à 140 m NGF et la partie basse à environ 137 m NGF, à peu près au même niveau que la route qui la longe. Sa position sur le plateau qui surmonte le versant oriental de la vallée de la Touques a permis également de dégager quelques renseignements concernant le recouvrement géologique superficiel du secteur : la partie haute de l'emprise (sud-est) est marquée par une couche de limon orangé qui surmonte l'argile à silex. Le bas de pente, soit a subi une érosion, soit présente un remblai de limon gris et de silex manifestement rapporté afin de niveler le terrain.
- 3 Les vestiges détectés lors du diagnostic sont peu nombreux, de l'ordre d'une cinquantaine. 19 d'entre eux concernent des portions de drains, 10 des chablis, 11 des sections de fossés et enfin 6 fosses. Ces vestiges concernent le Néolithique avec quelques mobiliers en silex, la Protohistoire (sans grande certitude) pour deux sections de fossés, la période moderne et contemporaine pour quatre fosses d'extraction de marne (marnières) et pour les drains en grès. Quelques sections de fossés sont de période indéterminée. Le positionnement général des fossés, sans doute parcellaires, est assez lâche et ne présente pas d'organisation évidente. Ce sont surtout les marnières qui peuvent retenir l'attention : elles sont en effet positionnées dans la moitié nord de l'emprise, sous la

couche rapportée d'argile grise et de silex. Elles témoignent d'une pratique d'amendement abandonnée au milieu du XIX<sup>e</sup> s. et très courante à partir du XVII<sup>e</sup> s., celle de l'exploitation de la craie située sous l'argile à silex. Le prélèvement de la craie (ou « marne » dans le langage populaire), située à une vingtaine de mètres de profondeur, nécessitait une exploitation en carrière. Les quatre fosses d'environ 5 à 6 mètres de diamètre en constitueraient ainsi les têtes de puits. La date de l'exploitation de la carrière et de son abandon n'ont pas pu être précisées ; cependant, certains anciens habitants de Norolles en connaissaient l'existence par la tradition orale.

---

## INDEX

**Index géographique** : Basse-Normandie, Calvados (14), Norolles

**operation** Diagnostic (EV)

**Mots-clés** : marnière, fosse

## AUTEURS

HÉLÈNE DUPONT

Inrap